

Iglesia en Jaca



Los fieles se pudieron despedir de don Julián Ruiz Martorell en la eucaristía en acción de gracias del domingo 17 de diciembre en Huesca.

Diócesis de Huesca y de Jaca

¡Gracias por todo, don Julián!

Se despide de Huesca y de Jaca y es desde el 23 de diciembre obispo de Sigüenza-Guadalajara

Miguel Barluenga y Ricardo Mur

El pasado 31 de octubre, la Santa Sede nombró obispo electo de la diócesis Sigüenza-Guadalajara a don Julián Ruiz Martorell, obispo de Jaca y de Huesca. Don Julián tomó posesión del obispado de Huesca el 5 de marzo de 2011 en la catedral oscense. Al día siguiente, tomó posesión de la diócesis de Jaca en la catedral de San Pedro.

Sustituyó en el cargo, en ambas diócesis, a don Jesús Sanz Montes (2004-2009), actual arzobispo de Oviedo, siendo, pues, el segundo pastor que ha compaginado las jurisdicciones episcopales de Jaca y Huesca, unidas in persona episcopi, obligándole a alternar sus presencias y estancias entre las dos

sedes. La fórmula compartida permite a cada una de ellas seguir manteniendo su independencia, autonomía y su propia estructura organizativa.

Don Julián cuenta con un gran aprecio por parte de las comunidades cristianas de ambas diócesis, tanto por su faceta personal y humana como por la religiosa. Una persona inteligente, muy culta y preparada para ejercer la labor episcopal, discreta y próxima en el trato, un hombre de Iglesia en el más amplio sentido de la palabra, como se dijo el día de su toma de posesión. Nacido en Cuenca el 19 de enero de 1957, realizó los estudios eclesiásticos en el Seminario Metropolitano de Zaragoza. Posteriormente, en Roma, obtuvo las licenciaturas en Teología Dogmática, por la Pontificia Universidad Gregoriana y en Sagrada Escritura, por el Pontificio Instituto Bíblico. Además de español, habla italiano, inglés y francés. Conoce bien el latín, griego, hebreo y

arameo, y lee alemán. Fue ordenado sacerdote en Zaragoza el 24 de octubre de 1981 y obispo el 30 de diciembre de 2010.

Con estas palabras, don Julián anunciaba su nueva encomienda: "Al hacerse público mi nombramiento como obispo electo de Sigüenza-Guadalajara, quiero dirigir mi reconocimiento, valoración y gratitud a las dos diócesis de Huesca y Jaca, a las que he servido a lo largo de estos últimos 12 años y algunos meses. Valoración porque he conocido y reconocido personas entregadas, generosas, serviciales... Hay personas que se han dedicado al anuncio del Evangelio con tesón, con valentía, con intrepidez. He conocido personas muy santas, muy entregadas, muy valiosas. Reconozco la colaboración de todas las personas que han estado tanto en la curia de Huesca como en la curia de Jaca y en cualquiera de sus dimensiones, del anuncio de la palabra, de la celebración de la fe y del testi-

monio de la caridad. Agradezco las muestras que cercanía, de comprensión, de generosidad que han demostrado a lo largo de estos años y pido perdón por mis lagunas, por mis deficiencias. Pido perdón por todo aquello que hubiese podido hacerse de otra manera y que, dadas mis limitadas capacidades, no he podido llevar a cabo. Junto con ello, expreso también mi deseo de seguir sirviendo a las dos diócesis hasta que se realice la toma de posesión en la nueva sede. A todos y de corazón, muchas gracias".

El viernes 15, a las 19:30 h., se celebró en la catedral de Jaca la eucaristía de acción de gracias y de despedida de la diócesis de Jaca. Por lo mismo, el domingo 17, a las 18:00 h. tuvo lugar la misma eucaristía en la Catedral de Huesca. Y ayer sábado 23, a las 11 de la mañana, don Julián tomó posesión de la diócesis de Sigüenza-Guadalajara en la gótica catedral seguntina. El martes 26 entrará en Guadalajara.

La Palabra

Evangelio

Alégrate

EVANGELIO IV Domingo de Adviento - B.
Lc 1, 26-38

En el mes sexto, el ángel Gabriel fue enviado por Dios a una ciudad de Galilea llamada Nazaret, a una virgen desposada con un hombre llamado José, de la casa de David; el nombre de la virgen era María. El ángel, entrando en su presencia, dijo: «Alégrate, llena de gracia, el Señor está contigo». Ella se turbó grandemente ante estas palabras y se preguntaba qué saludo era aquel. El ángel le dijo: «No temas, María, porque has encontrado gracia ante Dios. Concebirás en tu vientre y darás a luz un hijo, y le pondrás por nombre Jesús. Será grande, se llamará Hijo del Altísimo, el Señor Dios le dará el trono de David, su padre; reinará sobre la casa de Jacob para siempre, y su reino no tendrá fin». Y María dijo al ángel: «¿Cómo será eso, pues no conozco varón?». El ángel le contestó: «El Espíritu Santo vendrá sobre ti, y la fuerza del Altísimo te cubrirá con su sombra; por eso el Santo que va a nacer será llamado Hijo de Dios. También tu pariente Isabel ha concebido un hijo en su vejez, y ya está de seis meses la que llamaban estéril, porque para Dios nada hay imposible». María contestó: «He aquí la esclava del Señor; hágase en mí según tu palabra». Y el ángel se retiró

El comentario por Gustavo Máñez

¿Tenemos todo preparado?

Ya está todo preparado para Navidad! Tengo puesto el belén con sus luces de colores. También he comprado cardo, gambas y turrones para la cena. Los regalos, la decoración y hasta un ambientador están en sus respectivos lugares. ¡Sí! creo que no me dejo nada. ¿Seguro? ¿Eso es lo que Dios espera de nosotros? David le quiso honrar con una casa de cedro a todo tren pero... la idea no le cautivó.

A veces queremos encerrar a Dios en la "casa" de nuestros

esquemas y se nos olvida que Él viene a romperlos, a echarlos por tierra, para hacerlos mejores.

Al Todopoderoso no le hacen falta las luces, ni las gambas, ni los regalos ni el paté. Tampoco una casa de cedro a todo tren. Solo necesita un corazón humilde que le acoja con confianza, que le diga Sí.

María cambió nuestra historia al hacerlo. El Todopoderoso se hace Todonecesitado de nuestro Sí.

Dicho esto... ¿Ya está todo preparado para Navidad?



Palabra de Dios para la semana

■ **24 DOMINGO IV de Adviento [IV Semana del Salterio].** - 2 Sam 7, 1-5. 8b-12. 14a. 16. - Sal 88. - Rom 16, 25-27. - Lc 1, 26-38. ■ **25 LUNES. Natividad del Señor. Solemnidad.** - Is 52, 7-10. - Sal 97. - Heb 1, 1-6. - Jn 1, 1-18. ■ **26 MARTES. San Esteban. Fiesta.** - Hch 6, 8-10; 7, 54-59. - Sal 30. - Mt 10, 17-22. ■ **27 MIÉRCOLES. San Juan. Fiesta.** - 1 Jn 1, 1-4. - Sal 96. - Jn 20, 1a. 2-8. ■ **28 JUEVES. Los Santos Inocentes. Fiesta.** - 1 Jn 1, 5 - 2, 2. - Sal 123. - Mt 2, 13-18. ■ **29 VIERNES. Día V dentro de la octava de Navidad.** - 1 Jn 2, 3-11. - Sal 95. - Lc 2, 22-35. ■ **30 SÁBADO. Día VI dentro de la octava de Navidad.** - 1 Jn 2, 12-17. - Sal 95. - Lc 2, 36-40.

Sínodo de la Sinodalidad

¿Cómo ser una Iglesia sinodal en misión?

Redacción

La Secretaría del Sínodo ha hecho público un documento que explica a las diócesis los pasos a seguir hasta la Segunda Sesión de la Asamblea General del Sínodo de los Obispos, que se celebrará en octubre de 2024. Se trata de orientaciones, «con una verdadera hoja de ruta en la que la profundización de la sinodalidad en clave misionera y la ampliación de las experiencias de sinodalidad a nivel local son las piedras angulares sobre las que las comunidades locales están llamadas a reflexionar». Como recordó el Santo Padre al aprobar estas líneas de trabajo, «el Sínodo es sobre la sinodalidad y no sobre tal o cual tema... Lo importante es cómo se hace la reflexión, es decir, de manera sinodal».



Logo del Sínodo de la Sinodalidad.

Esta orientación está articulada en dos ejes: el primero de ellos tiene como objetivo promover una reflexión centrada en la corresponsabilidad de todos los miembros del Pueblo de Dios. Se pide a las Iglesias locales que lleven a cabo una nueva consulta en la que participen personas y grupos que expresen una variedad de experiencias, competencias, carismas, ministerios dentro del Pueblo de Dios y cuyo punto de vista sea de especial ayuda para enfocar el "cómo" crecer como Iglesia sinodal. El segundo eje está centrado en la ampliación de las experiencias de sinodalidad. El objetivo es continuar o promover nuevas iniciativas para crecer como Iglesia sinodal en misión, con experiencias de formación y escucha que involucren también a quienes no han sido tocados por el proceso hasta ahora, grupos que viven en condiciones de pobreza y marginalidad social, así como cristianos de diferentes denominaciones y personas de otras religiones; recoger y transmitir testimonios y buenas prácticas para enviarlos a la Secretaría del Sínodo a través de las Conferencias Episcopales. Al mismo tiempo, la Secretaría General del Sínodo promoverá y coordinará la reflexión sobre algunos temas "importantes" del Informe de síntesis que deben ser tratados a nivel de toda la Iglesia.

En la segunda sesión, en octubre de 2024, se presentará un informe sobre la marcha de estos trabajos.

Decálogo para la Navidad

Diócesis de Huesca

I. La Navidad es la celebración, memoria y actualización del acontecimiento salvífico histórico del nacimiento de Jesucristo, de la manifestación de la salvación de Dios en Jesús de Nazaret.

II. El centro de la Navidad lo constituye el alumbramiento de Jesús, Hijo de Dios e Hijo de María, en Belén de Judá. Es el insondable misterio de un Dios nacido en la carne. El que ha nacido de la Virgen es Hijo de Dios e Hijo de hombre. Afirmamos las dos realidades juntas, sin merma de ninguna de ellas, sin deterioro, sin que deje de ser realmente Dios y realmente hombre.

III. Navidad es adentrarse en el misterio de la encarnación del Hijo de Dios. La fe descubre, sin escándalo, a la Majestad divina humillada; a la Omnipotencia, débil; a la Eternidad, mortal; al Impasible, padeciendo; al Bendito, maldecido; al Santo, hecho pecado por nosotros; al Rico, empobrecido para enriquecernos; al Señor, tomando forma de siervo para liberarnos de la esclavitud.

IV. La Navidad, con toda su sencillez y ternura, con su misterio y su gracia, es mucho más que un tiempo ingenuo o explotado por la sociedad de consumo. Es el tiempo de Dios

y el tiempo del hombre. El clima creado por la liturgia de estos días pretende provocar la fe en la manifestación divina, la apertura a la gracia, la necesidad del amor y del seguimiento a Jesucristo.

V. La liturgia de la Iglesia prolonga el tiempo de Navidad hasta la Epifanía, que se fija en el sentido y significado

de este acontecimiento. Navidad es la eclosión de la luz y la luz es para alumbrar, para calentar, para guiar.

VI. La liturgia de Navidad y Epifanía se subdivide, a su vez, en la semana dentro de la Navidad, la semana de la octava y las ferias de los días de Epifanía hasta la celebración de la festividad del Bautismo del Señor. Durante toda la octava de la Navidad se debe rezar o cantar el Gloria en la Eucaristía y el Te Deum en el oficio de lecturas de la Liturgia de la Palabra.

VII. La liturgia de Navidad y Epifanía, desde el Nacimiento hasta el Bautismo en el Jordán, va desgranando las primeras manifestaciones de la salvación de Dios en Jesús.

VIII. Desde las celebraciones vespertinas de la Navidad (tarde del 24 de diciembre) hasta la festividad del Bautismo del Señor discurre el tiempo litúrgico de Navidad y Epifanía. Su color litúrgico es el blanco. La alegría, el gozo y la celebración de la Natividad y de la Manifestación de Jesucristo son sus características principales.

IX. Dentro de la octava de la Navidad hay otros dos grandes fiestas: la Sagrada Familia y Santa María Madre de Dios.

X. La Epifanía es una fiesta más conceptual. Celebra el mismo misterio de la Navidad, pero va más directamente a su significación salvadora. Palabras claves de este tiempo son: iluminación, manifestación, aparición, desvelamiento. El día 6 de enero la Iglesia celebra la Epifanía del Señor. Este misterio complementa al de Navidad. El ciclo litúrgico de la Navidad concluye con la fiesta del Bautismo del Señor, el comienzo de su vida pública.



Campana de la Renta 2023

El número total de declaraciones a favor de la Iglesia aumenta en Aragón

Más de 250.000 aragoneses marcaron la "X" a favor de la Iglesia en 2022. La cantidad recaudada superó por primera vez los 10 millones de euros.

Redacción

El número de declaraciones a favor de la Iglesia en Aragón fue de 248.732 en 2022, que son 3.215 más que el año anterior. Esto supone un tercio del total, prácticamente la misma proporción de asignaciones que en el ejercicio anterior. Así, el importe recaudado a través de esta asignación voluntaria alcanzó los 10.477.010 euros, un millón más que en 2021.

EN ESPAÑA

7.631.143 personas marcaron la 'X' de la Iglesia en su declaración de la renta, lo que supone, contando las declaraciones conjuntas, más de 8,7 millones de contribuyentes que confían en la labor de la Iglesia.

La Conferencia Episcopal ha presentado este jueves, 14 de diciembre, los datos de la campaña de la Renta del año 2023 que corresponde al ejercicio fiscal de 2022.

En el conjunto de España, el número total de declaracio-

nes con asignación a la Iglesia Católica alcanzó las 7.631.143, lo que supone un aumento de 209.218 con respecto a la Renta del año anterior. Este dato confirma que el número de declaraciones no solo se ha mantenido, sino que se han obtenido asignaciones procedentes de nuevos declarantes. Gracias a estos declarantes, el importe total asignado a favor de la Iglesia Católica asciende a 358.793.580 euros. Si se compara esta cantidad con la liquidación provisional del año anterior, la cantidad ha aumentado en 38 millones de euros, lo que supone un aumento del 11,9% frente al 8,5% del año anterior.

Solidaridad entre las diócesis

La asignación tributaria supone, como media, el 22% de la financiación de las diócesis. Eso significa una progresiva mejora de su capacidad de financiación propia por otras vías al margen de la declaración de la renta (aumento de las colectas propias, trabajo de las oficinas de sostenimiento en las diócesis, etc.).

Una financiación que ha hecho posible que este año las diócesis españolas hayan aumentado en un 17% el dinero destinado a la labor pastoral y asistencial de la Iglesia.

Más de **8,7 millones** de personas marcaron este año la 'X' de la Iglesia en su declaración de la renta, **209.218 más que el ejercicio anterior. ¡Gracias de corazón!**

Marcando la casilla de la Iglesia en tu declaración de la renta te sumas a la gran familia Xtantos, siempre al servicio de toda la sociedad.

Pieza de diciembre del Museo Diocesano de Jaca

San Juan Evangelista

Localización: Altar de la Catedral de Jaca.

Autor: Fray Manuel Bayeu Subías.

Estilo: Barroco.

San Juan, Juan el Apóstol o San Juan Evangelista era hijo de Zebedeo, un pescador de Galilea, y Salomé. Según la tradición cristiana Juan fue, junto a su hermano Santiago Apóstol, uno de los primeros apóstoles de Cristo, y ambos, junto a San Pedro, constituyeron el núcleo más próximo a Jesús. De hecho, fue San Juan Evangelista quien estaba con la Virgen María al pie de la cruz cuando Cristo murió.

Un día se hallaba remendando las redes a la orilla del Lago de Galilea, cuando Jesús acababa de llamar a su servicio a Pedro y Andrés, los llamó también a ellos para que fuesen sus Apóstoles. El propio Jesucristo les puso a Juan y Santiago el sobrenombre de Boanerges, o sea "hijos del trueno".

Juan fue el elegido para acompañar a Pedro a la ciudad con el fin de preparar la cena de la Última Pascua y en aquel evento, reclinó su cabeza sobre el pecho de Jesús, momento que ha sido muy representado a lo largo de la historia del arte. Juan fue

también el único de los apóstoles que estuvo al pie de la cruz con la Virgen María y las otras piadosas mujeres y fue él quien recibió el encargo de cuidarla: "Mujer, he ahí a tu hijo", murmuró Jesús a su madre desde la cruz. "He ahí a tu madre" le dijo a Juan. Y desde aquel momento, el discípulo la tomó como suya.

Cuando María Magdalena anunció que el sepulcro de Cristo se encontraba abierto y vacío, Pedro y Juan acudieron inmediatamente. Como Juan era el más joven, llegó el primero, pero esperó a que llegara San Pedro para acercarse al sepulcro y así, vieron y creyeron en la resurrección.

San Juan escribió su Evangelio y sus Epístolas en Éfeso (Asia Menor) y el Apocalipsis en la isla de Patmos, en el mar Egeo. Su símbolo como evangelista es un águila, de ahí su sobrenombre de "el águila de Patmos". Hay otro modelo iconográfico, un poco menos común, en el que el santo aparece sujetando un cáliz con su mano derecha, y de él sale una serpiente verde. La tradición



nace a partir de una historia que narra cómo, estando en Éfeso, a Juan le ofrecieron una copa de vino envenenado. Antes de beber, bendijo la bebida y el veneno salió de la copa, en forma de una pequeña serpiente verde.

El culto de Juan apóstol nació desde la ciudad de Éfeso, tras la muerte del santo a una edad muy avanzada. San Juan fue el único de los apóstoles que no murió martirizado, y siglos después de su muerte, el emperador Justiniano, en el siglo VI construyó en su honor una gran basílica, de la que todavía quedan imponen-

tes ruinas.

¿Sabías que...?

En la iconografía de San Juan Evangelista, además de con los atributos genéricos del libro y la pluma, como evangelista incluye la llamada "águila de San Juan", que le distingue de los otros tres. Un rasgo físico que también le distingue de otros personajes, es que se le suele representar con un aspecto más juvenil y, a menudo, imberbe, mientras que los demás suelen aparecer con barbas.

Felicitación de Navidad



■ Jesús nació en Belén de Judá y vivió en Nazaret, que eran pueblos pequeños, como los nuestros.

Nuestros pueblos siguen siendo espacios de acogida, de hospitalidad, de compartir, de sencillez, de ayuda, de alegría, de vida acompañada a los ritmos de la naturaleza, de religiosidad... porque sus habitantes siguen viviendo esas virtudes.

Las personas de nuestros pueblos, precisamente por su vida pegada a la tierra y al ritmo de la naturaleza, tienen una peculiar capacidad de conectar con las enseñanzas de Jesús.

Los mejores valores del mundo rural—cercanía y solidaridad entre las personas, cuidado

de los ancianos y enfermos, confianza en la Providencia, comunión afectiva con la Creación, ritmo vital acompañado con el ritmo de la naturaleza, valoración e lo pequeño—favorecen la vivencia de los valores que Jesús propuso en su predicación del reino de Dios.

De "Nazaret era un pueblo pequeño", documento de los obispos de Aragón, publicado el 1-12-2019.

La delegación de Medios de Comunicación Social de la diócesis de Jaca y la redacción de esta Hoja Iglesia en Jaca os desea una feliz Navidad y que en 2024 vuestros sueños se vean cumplidos.